
ATA Nº 021/2010

Aos 17 (dezessete) dias do mês de novembro de 2010 (dois mil e dez), às 18:30 horas (dezoito horas e
trinta minutos), na Sala de Sessões da Câmara de Vereadores de Cruzeiro do Sul, RS, com a presença
de 9 (nove) Vereadores, reuniu-se ordinariamente o Poder Legislativo. O Presidente  UBIRAJARA
DA SILVA MARQUES iniciou a sessão saudando a todos e invocando o nome de Deus. Em seguida,
registrou que o vereador Adair Bernardo da Silva foi convocado para assumir a vaga aberta em razão
do falecimento do colega Cleto Affonso Johner e lembrou que o mesmo já prestou o seu juramento de
posse  na  presente  legislatura,  bem como  já  apresentou  os  documentos  exigidos  pelo  Regimento
Interno. Ato contínuo, foi apreciada a  Ata Nº020/2010. Os vereadores receberam a Ata Nº020/2010
com  antecedência,  com  consequente  leitura  e  análise,  tendo  sido  a  mesma  aprovada  por
unanimidade.  EXPEDIENTE: Foram lidas correspondências  recebidas  no período de 4 a  17 de
novembro de 2010, merecendo destaque: Correspondência da Associação de Vereadores do Vale do
Taquari  contendo  convite  para  palestras  a  serem  realizadas  na  Expovale  2010,  em  Lajeado,  no
próximo dia 20 de novembro. Ofício GP nº0374 do Prefeito de Cruzeiro do Sul contendo comunicação
de veto total ao projeto de lei nº467-02/2010, o qual foi aprovado com emendas na sessão ordinária do
último dia 20 de outubro. Telegramas do Ministério da Saúde que informam a liberação do total de
R$39.068,00  destinados  ao  pagamento  de  programas  do  Fundo  Nacional  de  Saúde.  Indicação
nº086/2010 subscrita  pelo vereador  Adair  Bernardo da Silva,  referente aos  serviços  de limpeza e
manutenção do cemitério público de Linha São Miguel. Indicação nº087/2010 subscrita pelo vereador
Adair Bernardo da Silva, referente aos serviços de aterro e canalização de trecho da estrada geral de
Linha  Lotes.  Indicação  nº088/2010  subscrita  pelo  vereador  José  Roque  Gerhardt,  referente  à
finalização das obras de calçamento das estradas da Linha Boa Esperança Alta. Indicação nº089/2010
subscrita  pelo  vereador  José  Roque  Gerhardt,  referente  à  canalização  e  aterro  de  valetas  nas
imediações  do prédio  utilizado como câmara mortuária,  em Linha Boa Esperança  Alta.  Antes  de
passar para a apreciação dos projetos em pauta, o assessor jurídico Rudi Schneider esclareceu que o
ofício encaminhado pelo Poder Executivo apenas comunica a existência do veto ao projeto de lei
nº467-02/2010, o qual deverá ser remetido para análise do Poder Legislativo, que o poderá fazer nos
trinta  dias  subsequentes.  ORDEM DO DIA: Projeto  de  Lei  Nº471-02/2010  do  Executivo  QUE
ORÇA A RECEITA E FIXA A DESPESA DO MUNICÍPIO DE CRUZEIRO DO SUL PARA O
EXERCÍCIO DE 2011, aprovado por unanimidade.  Projeto de Lei Nº476-02/2010 do Executivo
QUE  AUTORIZA O  PODER  EXECUTIVO  A ABRIR  CRÉDITO  SUPLEMENTAR  E  DÁ
OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade.  Projeto  de  Lei  Nº477-02/2010  do
Executivo  QUE ALTERA A REDAÇÃO DO ART. 3º DA LEI Nº958-02/2010 E DÁ OUTRAS
PROVIDÊNCIAS, aprovado por unanimidade. Projeto de Lei Nº478-02/2010 do Executivo QUE
AUTORIZA A REALIZAÇÃO DE CONVÊNIOS DE COOPERAÇÃO COM O ESTADO DO
RIO  GRANDE  DO  SUL  E  COM  A  AGÊNCIA  ESTADUAL  DE  REGULAÇÃO  DOS
SERVIÇOS PÚBLICOS DELEGADOS DO RIO GRANDE DO SUL, A CELEBRAÇÃO DE
CONTRATO DE PROGRAMA COM A CORSAN E DÁ OUTRAS PROVIDÊNCIAS, aprovado
por unanimidade.  Projeto  de  Resolução  Nº009/2010  do Legislativo  QUE REGULAMENTA A
INDICAÇÃO  DE  REPRESENTANTES  DA  CÂMARA  DE  VEREADORES  NA
COMPOSIÇÃO DO CODECRUZ, aprovado por unanimidade. Projeto de Resolução Nº010/2010
do Legislativo QUE CRIA A GALERIA DE PRESIDENTES DA CÂMARA DE VEREADORES
E  DÁ  OUTRAS  PROVIDÊNCIAS,  aprovado  por  unanimidade. Proposição  Nº012/2010  de
autoria da vereadora Anastácia Zart QUE SUGERE O REPASSE DE R$25.000,00 PARA O CTG
PAGOS DE SÃO RAFAEL, reprovada com 5 (cinco) votos contrários e 3 (três) favoráveis, estes
proferidos  pelos  vereadores  Laudemiro  Zart,  Adair  Bernardo  da  Silva  e  Anastácia  Zart.  Antes  o
intervalo,  o  Presidente  Ubirajara  Marques  disse  estar  um  tanto  indisposto  e  solicitou  ao  Vice-



Presidente  José  Gerhardt  para  dirigir  os  trabalhos  na  segunda  parte  da  presente  sessão.
EXPLICAÇÕES  PESSOAIS  E  USO  DA  TRIBUNA: A vereadora  ANASTÁCIA  MARIA
SCHUSTER ZART deu  início  ao  seu  pronunciamento  falando  sobre  a  importância  das  escolas,
citando o convite recebido para reinauguração da Escola Adelino Lopes, a qual passou por reformas
recentemente. Disse que a Administração Municipal, através da Secretaria da Educação e Cultura, se
preocupou  em aperfeiçoar  a  estrutura,  disponibilizando  uma  sala  de  recursos,  um laboratório  de
informática  e  espaço para  educação física.  Parabenizou o Governo Municipal  e  os  servidores  do
educandário pela obra realizada, bem como pais e alunos. Em seguida, parabenizou o Secretário de
Estradas pelos trabalhos feitos na última semana em Linha Boa Esperança, Sítio. Maravalha e outras
localidades. Quanto à sua proposição reprovada pelos colegas, mostrou-se triste e argumentou que
toda a patronagem do CTG Pagos de São  Rafael também ficará frustrada. Lembrou que o valor já
tinha sido aprovado em projeto de lei, no montante de R$100.00,00 (cem mil reais) e que, com a
licitação foi gasto menos. Contou que a entidade já havia gasto um dinheiro e que teve a contrapartida
de R$50.000,00 (cinquenta mil reais).  De acordo com a Camarista, ainda há um valor para acertar e o
repasse proposto serviria para custear o fandango de reinauguração, cujo lucro seria aproveitado para
pagar as despesas da reforma ainda em aberto. Mencionou que, mesmo com a reprovação da proposta
de auxílio financeiro, todos estão convidados a participar do fandango a ser realizado no próximo dia
20 de novembro, o qual terá como atração principal “Os Serranos”. Falou que a perspectiva de sucesso
é grande para o evento e destacou que o espaço físico não pertence somente ao CTG Pagos de São
Rafael,  mas  sim  a  todos  munícipes  e  entidades.  Citou  que  várias  atividades  municipais  e
tradicionalistas poderão ser realizadas naquele novo prédio. Prosseguindo, comentou que na próxima
semana será o aniversário de quarenta e sete anos de Cruzeiro do Sul,  referindo que este foi um
período de muita luta, conquistas, tristezas e alegrias. Disse que já se teve muito progresso e que o
tema de hoje é “Cruzeiro por todos nós”. Após isso, a vereadora leu a seguinte mensagem: “Brilhar é
acreditar  na  força  que  elas  têm,  desvendar  seus  mistérios,  e  aí  então  deixar  que  suas  luzes  se
derramem alma adentro e tanto, que carregar as estrelas seja como conduzir um candeeiro, para que,
onde quer que se vá,  longe,  alto,  possam os  outros  perceber  a  claridade delas.  Viva Cruzeiro do
Sul.”Para encerrar, parabenizou a todos os cruzeirenses pela data. O vereador ADAIR BERNARDO
DA SILVA abriu  seu  discurso  afirmando  que  não  gostaria  de  ter  assumido  a  vaga  aberta  em
decorrência da trágica morte do vereador Cleto Johner. Mencionou que preferia ter sido eleito e ter
assumido diretamente o cargo no Poder Legislativo. Disse que isso não foi possível e que seu povo
não quis. Referiu que a cadeira que passará a ocupar não é sua e que pertence ao titular Humberto
Persch. Afirmou que irá defender os interesses de sua comunidade enquanto estiver ocupando esta
vaga. Disse que pretende trabalhar pelo povo cruzeirense e ressaltou que o falecimento do seu colega
de partido representou uma grande perda. Citou que Cruzeiro do Sul perdeu um homem trabalhador da
agricultura e grande criador de suínos. Lembrou que o Sr. Cleto Johner foi expositor da Expointer por
várias vezes, representando muito bem a cidade. Frisou que ele sempre defendeu os interesses dos
agricultores e que pretende dar continuidade nessa luta em prol do setor primário. O Camarista falou
que trabalha há tempos na colônia e com os operários do campo, ressaltando que pretende se espelhar
no empenho do colega falecido. Contou que acompanhou a atuação dele e que a sua imagem perante
os demais produtores era muito boa. Lembrou que já atuou como titular por quatro anos na Câmara de
Vereadores e noticiou que ficará agora até o momento em que o colega Humberto Persch estiver
licenciado. Manifestou sua intenção de trabalhar por todas as localidades do Município, representando
seus interesses. Comentou que, de algum modo, já trabalhou por todos e que na suplência pretende ser
o mesmo lutador. Com relação ao tema das estradas, agradeceu aos serviços realizados pela Secretaria
de  Estradas,  os  quais  foram coordenados  pelo  Sr.  Volmir  Dullius.  Avaliou  como  muito  boas  as
melhorias realizadas nas últimas semanas e sugeriu a continuidade dos serviços de limpezas de valetas
e bueiros. Citou que ainda existem lugares onde os trabalhos precisam ser feitos, referindo que suas
indicações são de trajetos que carecem atenção. Por  fim, ressaltou que este é um trecho importante a
ser recuperado e fez votos de que os serviços continuem sendo feitos assim. O vereador VALDORI
BATISTA DA SILVA primeiramente comentou a grande perda do colega Cleto Johner, explicando



que muitas vezes não é entendido pelas pessoas que os vereadores usam a tribuna para discutir ideias
divergentes. Falou que algumas discussões chegam até a ser fortes, porém não podem ser interpretadas
como brigas.  Afirmou  que  os  vereadores  cruzeirenses  trabalham com amizade  e  de  mãos  dadas,
independente de ser situação ou oposição ao governo. Ressaltou que a “briga” que se estabelece é pela
defesa dos direitos de cada cidadão. Apontou que estas brigas se devem ao fato de que os vereadores
são fiscais do dinheiro público. Disse que colonos, comerciantes, empresários e industriários pagam
impostos, cabendo aos membros do Poder Legislativo discutir as melhores formas de crescimento do
Município. Referiu que o desejo dos vereadores é ver o dinheiro daqueles que pagam impostos sendo
aplicado  em  melhorias  em  prol  de  todos  os  setores.  Citou  que  as  discussões  dentro  do  Poder
Legislativo não causam rancor a ser levado para a rua, indicando que todos se abraçam e brincam.
Lembrou que a cada final de ano se tem o hábito de confraternizar, após o encerramento dos trabalhos
da Câmara de Vereadores. Frisou que é dessa forma que se trabalha e se entende a defesa daquilo que
se faz, sem nenhum momento de rancor. O Edil prestou sua solidariedade à família do colega Cleto
Johner e avaliou que este fez um belo trabalho. Referiu que seu desempenho foi em benefício da
comunidade e pediu desculpas por eventual manifestações grosseiras, onde pode não ter se expressado
direito. Comentou que nunca quis ofender o colega ou sua família, nem mesmo discriminar seu papel
de defensor dos agricultores e empresários. Citou que o Sr. Cleto Johner foi um produtor de sucesso,
tendo  sido  expositor  na  Expointer  por  diversos  anos,  causando  orgulho  para  os  cruzeirenses.
Mencionou que ele ajudou a divulgar o nome de Cruzeiro do Sul em todo Rio Grande do Sul e em
outros estados. Sugeriu que se reze uma prece para o colega a cada dia e orou para que “Deus o tenha
em um lugar sagrado, onde ele merece, pelo trabalho prestado em favor do Município”. Com relação à
proposição  nº012/2010,  de  autoria  da  vereadora  Anastácia  Zart,  argumentou  que  a  Prefeitura  já
encontra muitas dificuldades para enfrentar e, por isso, não seria o melhor momento para se repassar
mais R$25.000,00 (vinte e cinco mil reais) para o CTG Pagos de São Rafael. Relatou que costuma
frequentar festas e partidas de bocha em diversas localidades, contando que nos almoços não se tem
mais  tranquilidade  para  comer,  pois  as  pessoas  costumam  abordar  os  vereadores  para  reclamar.
Destacou que são muitas as pessoas não atendidas nas solicitações de máquinas e serviços. Avaliou
que no setor de agricultura está faltando atenção dos administradores. No entendimento do Edil, não
se  tem  uma  administração  transparente  em  Cruzeiro  do  Sul.  Citou  que  no  interior  não  está
acontecendo aquilo que está no papel. Enfatizou ser necessário conversar com as pessoas da zona rural
e  referiu que  muitos  leiteiros  já  lhe  pediram cargas  de  saibro.  Lamentou a  ausência  do vereador
Laudemiro Zart,  contando que um fornecedor lhe contou que nem o caminhão do referido colega
consegue  manobrar  em  determinada  propriedade,  onde  faz  a  coleta  do  leite.  Mencionou  que  a
patronagem do CTG Pagos de São Rafael saberá que seu voto foi contrário ao repasse de auxílio
financeiro e explicou que a prioridade é melhorar os acessos das propriedades produtoras. Falou que
outra  prioridade  é  a  finalização  do  calçamento  da  Rua  Relindo  Dullius,  onde  é  preciso  investir
R$15.000,00 (quinze mil reais) em paralelepípedos e areia. Lembrou que os moradores da referida rua
estão pagando a  mão-de-obra e a Administração Municipal alega não ter verba para investimentos.
Ponderou  que  se  não  há  recursos  para  pavimentação  de  ruas  também  não  há  para  patrocinar
fandangos. Disse que será muito bonito ver “Os Serranos” tocando em Cruzeiro do Sul, porém o valor
pago para o grupo vai embora. Refletiu que esse gasto não trará retorno para os agricultores, os quais
continuarão passando necessidades em suas lavouras. Disse também que os moradores da zona urbana
continuarão sem calçamento de rua e comendo pó, enquanto alguns dançarão a música dos Serranos.
Afirmou que já comprou o seu ingresso e que pretende prestigiar o fandango, porém não considera
justo com quem paga impostos custear a festividade. Opinou que primeiramente devem ser atendidas
as prioridades do Município,  especialmente daqueles que produzem e pagam impostos. Citou que
depois disso é que os governantes devem pensar na festa. De acordo com o Camarista, o mesmo se faz
em casa, onde a prioridade é pagar despesas e depois se divertir. Parabenizou a Câmara de Vereadores
por ter aprovado a licitação da reforma do CTG Pagos de São Rafael, através da qual se previu um
gasto de R$100.000,00 (cem mil reais) e se gastou apenas R$73.000,00 (setenta e três mil reais).
Indicou  que  essa  economia  de  R$27.000,00  (vinte  e  sete  mil  reais)  se  deve  à  forma  como  os



vereadores aprovaram o projeto. Para finalizar, mencionou que os legisladores provaram mais uma
vez a concordância com bons projetos para Cruzeiro do Sul, ao invés de se fazer política e pagar cabos
eleitorais. Nada mais havendo a tratar, o Vice-Presidente  José Roque Gerhardt encerrou a sessão
convidando a todos para a próxima a realizar-se no dia 1º de dezembro de 2010, quarta-feira, no
horário das 18:30 horas (dezoito horas e trinta minutos). SALA DE SESSÕES DA CÂMARA DE
VEREADORES DE CRUZEIRO DO SUL-RS, AOS 17 DIAS DO MÊS DE NOVEMBRO DE 2010.

VALDORI BATISTA DA SILVA UBIRAJARA DA SILVA MARQUES
Primeiro Secretário Presidente da Câmara de Vereadores 


